
396622 - ما حكم الرسم على الوجه وارتداء قرون على الرأس؟

السؤال

أود أن أسأل هل يجوز للرجل أن يرسم على وجهه باستخدام الألوان المخصصة للرسم على الوجه، وهي ألوان
تخص جميع الفئات، فهل يجوز أن يضع منها الرجل لصنع أشكال على وجهه، وليس للتجميل؟ وهل يجوز ارتداء

القرون من دون نية التشبه بشيء، ولا بنية الظهور كهيأة شيطان؟

الإجابة المفصلة

أولا:

ةَ زَ نْ أَبِي بَرْ ينبغي للمؤمن أن يحفظ ماله ووقته فإنه مسؤول عن ذلك يوم القيامة، كما روى الترمذي )2417( عَ
يمَ هِ فِ رِ مُ نْ عُ أَلَ عَ سْ ى يُ تَّ ةِ حَ امَ يَ مَ الْقِ وْ دٍ يَ بْ ا عَ مَ دَ : »لَا تَزُولُ قَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ الَ قَ يِّ قَ لَمِ لْأَسْ ا
؟« وصححه هُ يمَ أَبْلَا هِ فِ مِ سْ نْ جِ عَ هُ ؟ وَ قَ يمَ أَنْفَ فِ هُ ؟ وَ بَ سَ تَ نَ اكْ نْ أَيْ الِهِ مِ نْ مَ عَ لَ ؟ وَ يمَ فَعَ هِ فِ لْمِ نْ عِ عَ نَاهُ ؟ وَ أَفْ

الألباني في "صحيح الترمذي".

كما ينبغي أن يحفظ مروءته، ولا يأتي بعمل يخل بها بين الناس، يجعله مثارا للسخرية أو إساءة الظن.

وهذه الرسومات مضيعة للمال والوقت، منافية لكمال المروءة، وفيها تشبه بالعابثين، فإن كانت رسوما لحيوانات،
ففيها تشبه بالحيوانات، وذلك مذموم في الشريعة.

قال شيخ الإسلام رحمه الله: " المشابهة في الظاهر تورث مشابهة الأخلاق، وهذا ينبه على النهي عن التشبه
بالبهائم مطلقا فيما هو من خصائصها وإن لم يكن مذموما بعينه؛ لأن ذلك يدعو إلى فعل ما هو مذموم بعينه"

انتهى من "مجموع الفتاوى" )32/ 260-256(..

وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله عن العدسات اللاصقة: " إن كانت تحكي عيون الحيوان، كالتي تكون على شكل
عيون القط أو الأرنب أو غيرهم من الحيوانات: فإن ذلك لا يجوز؛ لأن التشبه بالحيوان لم يأتِ في الكتاب والسنة
انُ فَكَانَ طَ يْ هُ الشَّ عَ بَ تْ أَ ا فَ هَ نْ لَخَ مِ ا فَانسَ اتِنَ نَاهُ آيَ يْ ي آتَ أَ الَّذِ مْ نَبَ هِ لَيْ اتْلُ عَ إلا في مقام الذم، قال الله تبارك وتعالى : ﴿وَ
ثْ أَوْ لْهَ هِ يَ لَيْ لْ عَ مِ نْ تَحْ لْبِ إِ لِ الْكَ ثَ مَ لُهُ كَ ثَ مَ اهُ فَ وَ عَ هَ بَ اتَّ لَى الأَرْضِ وَ لَدَ إِ هُ أَخْ نَّ لَكِ ا وَ نَاهُ بِهَ عْ فَ ا لَرَ لَوْ شئنَ . وَ ينَ اوِ نْ الْغَ مِ

بُوا ينَ كَذَّ مُ الَّذِ وْ لاً الْقَ ثَ اءَ مَ . سَ ونَ رُ كَّ فَ تَ مْ يَ لَّهُ صَ لَعَ صَ صْ الْقَ ا فَاقْصُ اتِنَ بُوا بِآيَ ينَ كَذَّ مِ الَّذِ وْ لُ الْقَ ثَ لِكَ مَ ثْ ذَ لْهَ هُ يَ كْ رُ تْ تَ
لِ ثَ مَ ا كَ لُوهَ مِ حْ اةَ ثُمَّ لَمْ يَ رَ وْ لُوا التَّ مِّ ينَ حُ لُ الَّذِ ثَ ﴾ ، وقال الله تبارك وتعالى: ﴿مَ ونَ لِمُ ظْ انُوا يَ مْ كَ هُ سَ أَنفُ ا وَ اتِنَ بِآيَ

﴾  وقال النبي صلى ينَ الِمِ مَ الظَّ وْ ي الْقَ دِ هْ اللَّهُ لا يَ اتِ اللَّهِ وَ بُوا بِآيَ ينَ كَذَّ مِ الَّذِ وْ لُ الْقَ ثَ اراً بِئْسَ مَ فَ لُ أَسْ مِ حْ ارِ يَ مَ الْحِ
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الله عليه وعلى آله وسلم : )العائد في هبته كالكلب يقيء ثم يعود في قيئه(، وقال )ليس لنا مثل السوء(، وقال
صلى الله عليه وسلم: )الذي يتكلم يوم الجمعة والإمام يخطب كمثل الحمار يحمل أسفارا(" انتهى من "فتاوى نور

على الدرب" )22/2(.

ثانيا:

ارتداء القرون لا يخرج عما ذكرنا ففيه إضاعة للمال والوقت، وإخلال بالمروءة، وتشبه بالحيوانات والشياطين ولو
لم يقصد التشبه.

فيقال لمن أراد شيئا من ذلك: أمسك عليك مالك، وانشغل بما ينفعك، وتشبه بالصالحين لعلك أن تكون منهم، ودع
التافه من الأمور، والساقط من الأحوال، واحرص على الصحبة النافعة التي تدلك على الخير وتعينك عليه، واحذر

رفقاء السوء الذين يزينون الباطل، ويزهدون في المعروف.

رزقنا الله وإياك البصيرة، والعمل الصالح.

والله أعلم.
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